



Embalse El Yeso se encuentra al 95% de su capacidad

Reservas de agua de la Región Metropolitana están al máximo

Las lagunas Negra y Del Encañado, que también se encuentran casi llenas, a partir de ahora son parte del octavo parque de montaña con que cuenta el Gran Santiago.

JORGE NÚÑEZ

D esde el 2017 que las reservas de agua del Gran Santiago no estaban tan robustas. Ese fue el último año en que se abrieron las compuertas del embalse El Yeso, ubicado en la cordillera de la Región Metropolitana, para eliminar el excedente y mantener la seguridad operativa de la represa de 62 metros de altura y 220 millones de litros de capacidad.

Inaugurado en 1964 en la comuna de San José de Maipo, la principal fuente de agua potable para la capital se encuentra al 95%, con 209 millones de litros, los que parecen suficientes para alejar el fantasma del racionamiento en la ciudad más poblada del país. Temor bastante recurrente durante la última década.

"Queremos enviar una señal de seguridad a los santiaguinos, pero sin olvidar que estamos viviendo un proceso de cambio climático muy importante, que más que campañas de ahorro, nos obliga a desarrollar una cultura de cuidado del agua, un recurso con el que actualmente contamos, pero que durante años nos fue más bien esquivo", dijo José Sáez, director de Gestión Territorial de Aguas Andinas, empresa que gestiona el principal embalse de la Región Metropolitana.

Lo bueno es que las favorables cifras no terminan ahí. Además de El Yeso, ubicado a 2.690 metros sobre el nivel del mar, la capital cuenta con el respaldo de otros dos cuerpos de agua que desaguan en él. Se trata de la Laguna Negra, a 3.120 metros de altura sobre el nivel del mar y de la Laguna del Encañado, apenas unos cientos de metros más abajo. Mientras la primera alcanza el 78% de su capacidad, con unos 520 millones de metros cúbicos de agua, la segunda se encuentra al tope, con otros tranquilizadores 66 millones de metros cúbicos.

Eso sí, al ser lagunas naturales, cuentan con una protección especial a la hora de sacarles agua, aún cuando sea para el consumo humano. Así lo detalló Andrés Sepúlveda, supervisor de campamento en El Yeso. "En el caso de la Laguna Negra se trata de aguas consideradas fósiles, debido a que se producen por el deshielo de los glaciares milenarios, por lo que existe una



FOTOS: RUBÉN GARCÍA

La Laguna Negra es alimentada por aguas fósiles, proveniente de glaciares milenarios.

especial preocupación por mantener su pureza y los ecosistemas montañosos que sostiene", cuenta el trabajador.

Quien no baja la guardia en el tema del racionamiento, es el gobernador de la Región Metropolitana Claudio Orrego, que insistió en la necesidad de generar conciencia. "Este verano es probable que la capital sufra varios golpes de calor, por lo que es importante no volverse locos y abrir grifos, ni desperdiciar agua de ninguna manera, porque si la desaprovechamos ahora, después la vamos a echar de menos", advirtió.

Nuevo parque

Además de reportar el estado de las reservas de agua en la Región Metropolitana, el gobernador Orrego aprovechó de inaugurar el nuevo Parque El Yeso-Laguna Negra, el octavo administrado de la red Parque Cordillera, asociación conformada por los siete municipios del Gran Santiago con territorios en la precordillera y cordillera de Los Andes, que son Lo Barnechea, Las Condes, La Reina, Peñalolén, La Florida, San José de Maipo y Colina.

"Son 16.500 hectáreas de terreno fiscal, en el que CORFO nos ha permitido

desarrollar este polo turístico, que muchos santiaguinos aún no conocen y donde podrán disfrutar de dos senderos, uno de cinco y otro de 12 kilómetros, que a partir de ahora se sumarán a los 130 kilómetros de senderos que tienen los parques cordilleranos Aguas de Ramón, Cerro del Medio, San Carlos de Apoquindo, La Plaza, Puente Nilhue, Cantalao y Bulnes Correa", contó Dévora Raby, directora ejecutiva de la organización.

Sin embargo, la más contenta fue la delegada presidencial en la provincia Cordillera Alejandra Cortés, quién "junto con agradecer a Aguas Andinas por permitir el acceso a través de sus espacios", espera que la apertura del nuevo parque contribuya a disminuir los accidentes de turistas que, hasta ahora, ingresaban irregularmente a la zona. "Contar con personal capacitado, con un adecuado registro de excursionistas y la señalización necesaria, creemos que mejorará mucho la seguridad de los visitantes, elevando la experiencia tanto de chilenos, como de extranjeros", dijo.

Durante los próximos dos meses el Parque El Yeso-Laguna Negra se encontrará en marcha blanca, por lo que tendrán acceso gratuito y preferencial los clubes y organizaciones que así lo soliciten en el sitio web asociacionparquecordillera.cl (<https://goo.gl/FLTSq>). Luego de ese período, la entrada general costará \$3.000 y \$2.000 niños y adultos mayores. Todas, previa inscripción, ya que no hay posibilidad de pagar nada in situ.



El Yeso puede almacenar hasta 220 millones de metros cúbicos.